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每月的 5日，交口县 33个片区的代表联络站

都会举行一场各级人大代表和附近居民群众的

接访活动，这一天，不管是哪一级的人大代表，大

家都会抽出时间在繁忙之中来到代表联络站接

待群众，听取群众意见，督办代表建议、监督重点

民生实事……帮助群众办实事、解难题。

在我市，像这样的人大代表联络站已经遍地

开花。全市 707 个联络站（点），在全市乡镇（街

道）、农村（社区）做到了全覆盖，成为发挥代表作

用、实现代表履职常态化的重要平台。

伴随着人大代表联络站规范化建设的推进，

各级人大代表找到了为民履职的平台渠道，群众

找到了解决问题的“解忧站”。党和国家的方针

政策通过联络站，迅速传达到广大群众之中。人

民代表大会制度的旺盛生命力和显著优越性，在

一次次的联络站活动中得到充分显示。每一个

代表联络站在发挥代表作用、联系服务群众、推

动民生改善、助力改革发展等方面释放出了大能

量、发挥出了大作用，人大代表联系群众的“最后

一公里”打得通、打得赢。

瞄准“急难愁盼”
赢得“最后一公里”

“5 月 10 日，孙晋军主任来我们信义镇代表

联络站时，我们提出要在镇上设立一个气象服务

点的建议，没想到，几天时间离石区气象局就帮

我们信义镇建起了为民气象服务点。现在，这个

站点已经能正常运行，能及时推送气象信息，为

我们提供农业生产气象服务，人大代表的办事效

率就是高。”市人大代表、离石区信义镇严村科普

中国乡村 e站站长王海荣深有感触地说。

当天傍晚时分，夜幕四合，华灯初上。市人

大常委会主任刘振国，副主任孙晋军、李俊平、卫

成印、郭卫民、刘凯、张建国、张振明分别深入离

石区各社区人大代表联络站点，面对面倾听百姓

呼声，心贴心了解百姓诉求，积极推动解决群众

关心关注的实际问题。

刘振国步行来到离石区凤山街道新华街社

区，边走边察看群众反映的停车位配建少、部分

楼房搭建彩钢房顶存在安全隐患、老旧小区管

网设施老化、社区卫生服务中心基础设施条件

差等情况。随后，他来到新华街社区人大代表

联络站，与社区的 5 名群众代表围坐一起，共同

探讨解决问题的思路办法。孙晋军、李俊平、卫

成印、郭卫民、刘凯、张建国、张振明分别深入离

石区信义镇、莲花街道南关社区、滨河街道前瓦

社区、莲花池街道兴南社区、滨河街道龙山社

区、凤山街道和平社区和城北街道沙麻沟社区

等人大代表联络站点，与社区群众代表交流座

谈，倾听群众心声，畅通社情民意。每一个代表

联络站现场气氛活跃，居民群众针对自己的身

边事向代表们表达诉求，市人大委常会主任会议

成员细心聆听、耐心问询，并认真记录居民们反

映的意见建议。

当晚，共收集到涉及小区基础设施建设、生

活环境、停车难、出行难、供暖供气等 39 件民生

事项。针对市区兴南市场北门口道路两旁小摊

小贩占道经营、新华街停车难、信义高速口与米

五线公路十字交叉路无红绿灯等正在办理的 37

件民生实事，市人大常委会出下发了《关于党史

学习教育活动期间主任会议成员定期深入基层

人大代表联络站联系群众工作收集问题的交办

函》，对 37件民生实事逐一进行了详细的安排部

署，提出建议，明确责任单位，并要求相关单位做

好协调督办和回复工作，确保件件有着落，事事

有回应。

市人大委常会主任会议成员除按规定参加

本人所在选区人大代表联络站的活动外，坚持

每 月 1 次 到 离 石 区 深 入 基 层 人 大 代 表 联 络 站

点，与群众开展交流联系、宣传党的方针政

策、听取群众对人大及“一府一委两院”工作

的意见建议、协调解决群众反映的民生问题

……这是市人大常委会结合“我为群众办实

事”实践活动建立的一项具体制度，也是贯彻

落实市委书记孙大军“要切实把我市的人大代

表联络站点建好、用好”的一项重要举措。

为深入贯彻落实习近平总书记关于坚持和

完善人民代表大会制度的重要思想，特别是习近

平总书记关于人大代表工作的重要论述，进一步

密切人大代表与人民群众的联系，更好发挥人大

代表作用，推进社会治理体系和治理能力现代

化。今年，市人大常委会还出台了《关于进一步

规范全市人大代表联络站（点）运行的指导意

见》，就联络站点定位目标、运行原则、代表联系

群众制度、站点人员岗位职责、提升联络站运行

水平以及群众提出问题的反映渠道和解决途径

等方面，提出新的指导意见，不断推动新时代人

大工作创新发展，让人民代表大会制度在我市焕

发出蓬勃生机。

立足工作实际
赢得“最后一公里”

一花独放不是春，百花齐放春满园。在市人

大常委会有力推动下，全市人大工作热情高涨，

行权履职、创新探索蔚然成风。我市各地人大在

代表联络站建设中，突出地方特色，立足工作实

际，结合代表特长、行业特色，真正走出了联系群

众“最后一公里”的新实践。

交口县坚持以代表联络站 （室、点） 为桥

梁，先后制定出台了 《县乡人大代表联系走访

选民制度》《接待代表选民日制度》《关于进一

步加强人大代表联系人民群众的实施意见》 等

多项制度。全县 7 个乡镇、95 个行政村分别按

照“八有”“六簿五档两册”“六有”“六簿两

档” 和“十上墙”的要求，全部建成了设施标

准化、管理规范化、活动制度化的乡镇代表小

组活动室和村代表活动室，实现了代表活动阵

地全覆盖。广泛开展“双联”活动，常委会组

成人员每人联系人大代表 5 名，人大代表每人

联系选民 5 名，接待代表选民的形式，根据需

要或安排驻站 （室、点） 接待，或带着问题深

入基层一线与选民零距离听取意见建议。每个

接待日，谁接待、职业职务、地点等提前通过

代表微信群通知代表选民，以便为提出高质量

建议做好充分准备。与此同时，规定每位代表

每季度至少走访一次选民，每次走访 3-5 名。

无论是接待日，还是入户走访，要求每位代表

都要真正沉下心，访实情、听真言。

岚县的 21 个人大代表联络站（点），严格代

表联络站（点）建设标准，统一“十有”建设标准，

即：“有阵地、有机构、有办公设施、有工作职责、

有工作制度、有工作流程、有工作计划、有代表履

职公示、有代表活动风采、有档案资料。”代表联

络站每月活动有机结合“三诊法”开展，坚持“坐

诊”听民情、“会诊”解民忧、“出诊”保民生，发挥

出代表联络站“小空间”的“大作用”。各代表联

络站点参与的各级代表达到 660人次，接待选民

970 人次，受理选民反映问题和意见 140 件，其

中，协调解决 122件，向有关单位反馈 18件。

孝义市实现了全市社区、规模村以及主干道

路沿线村代表联络点建设全覆盖，代表接待选民

工作拓展到省市级人大代表。组织开展“人大代

表+选民代表+政府职能部门”“民生面对面”活

动，推动民生热点问题有效解决。孝义市崇文街

道人大工委创新“人大+”模式，以人大代表联络

点为载体，积极发挥职能优势，集民智、解民忧、

护民利，走出了一条基层治理精细化发展的新路

径；梧桐镇代表联络站不断健全代表联系选民群

众网络，细心梳理选民群众意见建议，真心交办

选民群众所托，推动选民群众建议由“答复型”向

“落实型”转变，不断提高办结率；留义社区人大

代表联络点坚持代表“听、看、答、办”相结合，督

促代表把联络点的定期接待与电话短信、微信微

博的随时沟通有效衔接，做到每月接待一次选

民、每年撰写一份走访调研、每年为选民解决一

件实事。

随着代表接待选民活动的不断开展和深入，

我市代表联络站已成为代表联系人民群众的好

桥梁、成为代表服务群众的好平台、成为代表开

展活动的好阵地。

在联络站，各级人大代表“零距离”倾听到选

民的真实声音，群众切实感受到“人大代表在身

边”；在联络站，人大代表听到的是百姓心声，人

民群众感受到的是人大代表为民之心；在联络

站，不但展现了人大代表活动规范化、代表履职

常态化、联系群众制度化的成效，还体现了代表

关心群众、联系群众、服务群众的履职意识。联

络站为人大代表扎根群众、服务人民提供了平

台，代表和人民群众实现“零距离”接触，在实干

中彰显人大代表作用，在服务中践行人大代表承

诺，在新时代不断树立人大代表衷心向党、履职

为民的良好形象。

靶向中心工作
赢得“最后一公里”

“刚搬到留义新苑时小区没有天然气，我们

一直用煤气罐、电磁炉烧菜做饭，煤气罐用完就

让儿子扛，太不方便了。用电磁炉，电费还贵。”

孝义市留义村雷彩芳老人说。“自从 2017 年 6 月

我们社区有了人大代表联络点，我就试着去反映

我们小区的天然气问题，隔了几个月，孝义市天

然气公司就为我们小区铺设了主管道，社区为我

们补贴 3000元安装入户管道，让困扰 280多户居

民的用气难问题得到彻底解决。”

文水县安南镇群众郭棠说：“4 月 7 号，市人

大常委会刘振国主任和副主任张振明来我们镇

人大代表联络站开展联系群众活动时，我提出三

南书画协会活动场所配套设施短缺，开展文化活

动少的问题，让我没有想到的是，刘振国主任对

我们提出的每一个问题都非常重视，并且当场解

决了三南书画协会设备短缺问题，我真的很高

兴。”

目前，我市各级代表进站（点）履职 9199 人

次，接待群众 10928 人次，协调解决问题 3541 件

……这些数据的背后，是每一届“人大人”、每一

个人大代表用点点滴滴的汗水汇集起来的，他们

为巩固党的执政基础贡献了人大力量，为全市转

型发展发展 出人大路径，是人民代表大会制度

这一根本政治制度在基层的生动实践。

今年是中国共产党成立 100 周年，也是“十

四五”开局之年。当前，我国已经开启全面建设

社会主义现代化国家新征程，向第二个百年奋斗

目标进军。

站在新的历史起点，市人大常委会紧紧围绕

市委聚焦“六新”突破、打造“九大基地”、建设“五

个吕梁”的战略部署，着力推进代表专业技术服

务联络站建设，为凝聚代表智慧，不断助推我市

转型发展再出实招。

2 月 24 日，在市三届人大八次会议上，刘振

国主任代表市人大常委会所做的工作报告明确

提出 2021 年要围绕我市打造“九大基地”新建

9 个代表专业技术服务联络站（兴县铝镁和特钢

新材料产业基地联络站、汾阳清香型白酒生产基

地联络站、离石“数谷吕梁”大数据产业基地联络

站、柳林煤炭清洁高效利用基地联络站、孝义清

洁能源基地联络站、交城新型煤化工基地联络

站、临县黄河板块旅游目的地联络站、岚县名特

优功能食品生产基地联络站、离石大健康产业发

展基地联络站），架起代表与企业和群众的“连心

桥”，为服务企业、了解民情、汇集民意开辟一条

重要渠道，为转型出雏型开好局、起好步蓄势赋

能。

少 年 儿 童 是 祖 国 的 未 来 ， 中 华 民 族 的 希

望。为贯彻落实 《中共中央关于全面加强新时

代少先队工作的意见》，市三届人大八次会议市

人大常委会工作报告中提出，要开展代表中的

中共党员联系少先队员活动，以一颗法治初心

传递一份政治启蒙，让少先队员从内心深处认

同和拥护人民代表大会制度。为落实人代会提

出的这一任务，增强少年儿童对党史的了解、

对社会主义制度优越性的认识，市人大常委会

出台了 《吕梁市人大常委会关于市人大代表中

的中共党员联系少先队员活动实施方案》，要求

市人大代表中的中共产党员要带所结对的少先

队员进一次代表联络站。通过观看代表联系群

众的过程，进一步加强少先队员对“人大代表

联络站”这一代表开展履职活动重要载体的认

识，深化少先队员对“人大代表联络站”是新

形势下密切代表与人民群众联系的纽带和桥

梁，更是人大代表在闭会期间开展代表小组活

动、联系人民群众重要平台的理解。

编者按：《中共中央转发<中共全国人大常委会党组关于加强县乡人
大工作和建设的若干意见>的通知》指出：“完善代表联系群众制度，建立
健全代表联络机构，拓宽代表联系群众的方式和渠道。”全市各级人大结
合工作实际，在乡镇（街道）、农村（社区）创新推行人大代表联络站。实
践证明，这一做法有利于发挥人大代表作用，有利于反映民意、集中民
智，有利于为群众办实事做好事，是人大代表同人民群众保持密切联系
的一种有益探索，值得推广。

人大代表为人民。人大代表作为人

民群众的“代言人”，怎样密切与群众的

联 系 ，如 何 畅 通 民 意 表 达 和 反 映 的 渠

道？建好人大代表联络站就是最好的答

案。

停车位配建少、部分楼房搭建彩钢

房顶存在安全隐患、老旧小区管网设施

老化、社区卫生服务中心基础设施条件

差，这些情况对于老百姓来说就是天大

的事情，也是每天一出门就不得不惦记

的事情。人大代表通过在联络站与市民

代表沟通交流，共同探讨解决这些“鸡毛

蒜皮”小事的思路办法，本身就已经打动

了 人 心 。 倾 听 群 众 心 声 ，畅 通 社 情 民

意。每一个代表联络站就是代表与群众

互通的桥梁，在联络站，群众针对自己的

身边事向代表们表达诉求，而且能够得

到圆满答复和合理合情的解决实效，也

在一定程度上已经赢得民心。

放在以前，有的人大代表在闭会期

间，会存在作用发挥不够到位等情况，群

众有事想找代表，也不知道去哪里找。

现在小到农村社区，大到乡镇街道，都设

立了代表联络站（点），群众有问题就能

直接去找人大代表反映，人大代表能代

表也能及时代表群众发声。

党的十八大以来，按照党中央、省的

有关部署要求，我市各级人大常委会以

代表联络站为主抓手，密切人大代表与

人民群众的联系，发挥人大代表的桥梁

纽 带 作 用 ，积 累 了 许 多 好 的 做 法 和 经

验。努力将代表联络站建设成为人大代

表联系群众的好桥梁、人大代表履行职

责的好平台、人大代表学习交流的好阵

地、国家机关听取人大代表意见的好场

所。这让全市的代表联络站走赢了代表

联系群众“最后一公里”的第一步。

在联络站，各级人大代表围绕密切

“两个联系”基本定位，广泛听取群众的

意见建议，准确反映群众的愿望要求，主

动接受人民群众监督，真正为群众办实

事、解难事、做好事，努力做到民有所呼、

我有所应；在联络站，各级人大代表可以

尽情上情下达、下情上报、解疑释惑、疏

通情绪、化解矛盾等工作，推动各项决策

部署落到实处；依托代表联络站，紧紧围

绕党委中心工作和人大重点工作，围绕

人民群众普遍现实关切，组织代表开展

调研视察、接待人民群众活动，有序组织

代表向人民群众报告履职情况，推动代

表充分履行职权、更好发挥作用。

毋容置疑，联络站就是人大代表的

“家”，不管是代表，还是群众，约在家里，

坐在一起，话题对上了，何愁困难事、疑

难问题解决不了？

﹃
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得
﹄

靠
什
么

□
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海
砚

日谈今
JINRITAN

？如何赢得““最后一公里最后一公里””
——吕梁市人大代表联络站见闻

□ 本报记者 张娟娟 刘一波 通讯员 任小梅

市人大常委会党组书记、主任刘振国深入离石区社区人大代表联络站调研。

交口县各级人大代表在农村代表联络站了解百姓诉求。


